



LA MADRE DE TODAS LAS ELECCIONES



PODER Y DINERO

Victor Sánchez Baños
poderydinero.mx
vsb@poderydinero.mx
@vsanchezbanos

La prueba suprema de virtud consiste en poseer un poder ilimitado sin abusar de él.
Thomas Macaulay (1800-1859)

Más de 35 mil personas participarán como candidatas en los comicios del 2 de junio de 2024. Se trata de las elecciones más intensas de la historia del país, donde no solo se renueva la Presidencia de la República sino además el Congreso federal, nueve gubernaturas, 31 Congresos locales y mil 580 ayuntamientos.

La contienda, legalmente, ya empezó y estaremos inundados en información continua de ese proceso.

Aunado a ese grupo de candidatos, tanto independientes como impulsados por dos fuerzas poderosas a nivel federal, el oficialismo y la oposición, así como más de 27 partidos locales, estará otro ejército conformado por 15 mil funcionarios electorales, observadores nacionales y extranjeros, además de representantes de los candidatos, que vigilarán dentro y fuera de las casillas electorales que los comicios se lleven con legalidad.



Procesos electorales.

Esta movilización, que es única en la historia del país, la organizará un Instituto Nacional Electoral (INE) que tendrá menos recursos financieros para pagar a sus empleados y cumplir los objetivos que le exigen la Constitución y las leyes.

Por un lado, se aprecia la necesidad de recursos presupuestales para organizar las elecciones de 2024, pero por otro cumplir con las leyes para proporcionarle a los partidos políticos recursos para promover a sus candidatos.

Se estima que el costo a nivel federal de recursos para los partidos será del orden de los 24 mil millones de pesos y en todos los estados

donde hay comicios cada uno de los institutos electorales locales tendrán que erogar, en su conjunto, otros doce mil millones. Esto costarán las elecciones, en términos generales.

En los últimos años se decidió aglutinar los comicios en un solo proceso. El objetivo era disminuir los costos sexenales de estos onerosos procesos. Sin embargo, esto no ocurrió. Incluso, se necesitará más dinero.

Por otra parte, se necesitará la movilización de funcionarios de casilla que en el transcurso de varios días serán capacitados. Además, lo mismo tienen que hacer con las fuerzas del orden, ya sea la Guardia Nacional, el Ejército y las policías de todos los órdenes: capacitarlos para evitar desorden.

El país entero estará movilizado ese día. Como ha ocurrido a lo largo de los últimos 70 años, todo deberá transcurrir en paz y certidumbre en nuestra democracia.

Por cierto, la lista nominal está formada por más de 97.7 millones de electores. Se espera que acudan a las urnas poco más de 50 millones. Así, la mitad del país decidirá nuestro destino democrático.

La política y los procesos electorales deben enfocarse en el estricto beneficio de 130 millones de mexicanos. Ni uno menos.

Paquete

El presupuesto de 2024 será histórico también: más de nueve billones de pesos, lo que significa un incremento real de 7.1% en comparación con 2023. Los datos están bajo la lupa de analistas nacionales e internacionales. El déficit fiscal de 4.9% del PIB propuesto en el Paquete Económico es el más alto desde 1988, advirtió Concamin. Además, se complican las finanzas por el peso que tiene Pemex, que requerirá capital adicional para financiar gasto de capital tasado en diez mil millones de dólares. Son los datos que darán fuerte debate en el Congreso en las próximas sesiones. Las metas, dicen analistas, son saludables.

“La mitad del país decidirá nuestro destino democrático”.

Responsabilidad Social y Gobernanza En cinco años Femsa, que preside José Antonio Fernández, se convirtió en el número uno en emplear personas refugiadas y migrantes de países vecinos de América Central y el Caribe. De 2019 — año de la prueba piloto — a la fecha pasaron de 300 personas a más de mil 500 contratadas en México y Brasil, dos de los países con operaciones de la compañía. **V**